

ACTUALIDAD DEL DERECHO MERCANTIL EN VENEZUELA

CURRENT STATUS OF COMMERCIAL LAW IN VENEZUELA

Anais Gabriela Díaz Gaínza ¹

 <https://orcid.org/0009-0002-3227-2628>

Resumen

El derecho mercantil en Venezuela enfrenta desafíos significativos debido a la crisis económica y política del país. A lo largo de los últimos años, se han observado cambios en la legislación que buscan adaptarse a un entorno de mercado cada vez más complejo. Este artículo analiza las reformas recientes en el marco legal mercantil, así como su impacto en las relaciones comerciales y la protección de los derechos de los comerciantes. Se discuten aspectos como la regulación de las sociedades comerciales, la propiedad intelectual y la insolvencia. La relevancia de este estudio radica en la necesidad de comprender cómo el derecho mercantil puede contribuir a la recuperación económica y al fortalecimiento del tejido empresarial en Venezuela.

Palabras clave: derecho mercantil; reformas legales; crisis económica; relaciones comerciales; protección de derechos.

Abstract

Commercial law in Venezuela faces significant challenges due to the country's economic and political crisis. In recent years, changes in legislation have been observed that seek to adapt to an increasingly complex market environment. This article analyzes recent reforms in the commercial legal framework and their impact on commercial relations and the protection of merchants' rights. Aspects such as the regulation of commercial companies, intellectual property, and insolvency are discussed. The relevance of this study lies in the need to understand how commercial law can contribute to economic recovery and strengthen the business fabric in Venezuela.

Keywords: commercial law; legal reforms; economic crisis; commercial relations; rights protection.

Introducción

El derecho mercantil es una rama del derecho que regula las actividades comerciales y las relaciones entre comerciantes. En Venezuela, esta disciplina ha sido objeto de múltiples transformaciones a lo largo de los años, especialmente en el contexto de una crisis económica que

¹ Sociedad Civil Universidad Yacambú
Barquisimeto-Venezuela
Correo: gabrielagainza10@gmail.com

Recibido: 11-11-24
Aceptado: 18-11-24

ha afectado profundamente el entorno empresarial. Este artículo tiene como propósito analizar la actualidad del derecho mercantil en Venezuela, enfocándose en las reformas legislativas recientes y su impacto en el ámbito comercial.

La importancia del derecho mercantil radica en su función reguladora de las actividades económicas y su papel en la protección de los derechos de los comerciantes. En un país como Venezuela, donde la economía enfrenta serios desafíos, es fundamental entender cómo estas regulaciones pueden influir en la recuperación económica y el desarrollo empresarial, este artículo tiene como objetivo, examinar las reformas recientes en el derecho mercantil venezolano, evaluar el impacto de estas reformas sobre las relaciones comerciales y proponer recomendaciones para mejorar la efectividad del marco legal mercantil.

Desarrollo

Contexto Histórico del Derecho Mercantil en Venezuela

El derecho mercantil en Venezuela tiene sus raíces en el Código de Comercio de 1904, que estableció un marco regulador para las actividades comerciales en el país. Desde entonces, este cuerpo legal ha sufrido diversas modificaciones para adaptarse a los cambios económicos y sociales (Parra, 2021). Sin embargo, la crisis económica y política actual ha puesto de relieve la necesidad de reformas más profundas y efectivas.

Marco legal actual

En la actualidad, el derecho mercantil venezolano se rige por un conjunto de leyes que buscan regular las relaciones comerciales, la creación y funcionamiento de sociedades, así como la protección de los derechos de propiedad intelectual. Entre las normativas más relevantes se encuentran el Código de Comercio, que sigue siendo la base del derecho mercantil en Venezuela, regulando aspectos fundamentales como la constitución de sociedades, los contratos comerciales y la quiebra. La Ley de Propiedad Intelectual busca proteger los derechos de autor y marcas registradas, promoviendo un ambiente más seguro para los emprendedores y creativos. Además, la Ley de Insolvencia fue introducida para facilitar la reestructuración de empresas en crisis,

permitiendo a las compañías solventar sus problemas financieros sin recurrir a procesos judiciales prolongados (SOVEDEM, 2023).

Reformas Recientes

En respuesta a la crisis económica, el gobierno venezolano ha implementado reformas legales con el objetivo de revitalizar el sector comercial. Una de las reformas más destacadas es la simplificación del proceso para la creación y disolución de empresas. Anteriormente, los trámites eran engorrosos y burocráticos, lo que desincentivaba a muchos emprendedores. La nueva legislación busca reducir el tiempo y los costos asociados con estos procesos, facilitando así el inicio y cierre de actividades comerciales. Se han introducido incentivos fiscales para atraer inversión extranjera directa (IED) (Conceptos Jurídicos, 2021). Estas medidas incluyen exoneraciones fiscales temporales y garantías sobre la repatriación de capitales. Sin embargo, la efectividad de estas políticas se ve limitada por la inestabilidad política y económica del país. Las reformas también han abordado la necesidad de proteger al consumidor en un mercado cada vez más incierto (Parra, 2021). Se han establecido mecanismos para garantizar que los derechos de los consumidores sean respetados, aunque su implementación efectiva sigue siendo un desafío.

Impacto en las Relaciones Comerciales

Las reformas han tenido un impacto mixto en las relaciones comerciales en Venezuela. Por un lado, las estadísticas muestran un aumento en el registro de nuevas empresas desde la implementación de las reformas administrativas. Sin embargo, muchas de estas empresas enfrentan dificultades operativas debido a la falta de acceso a divisas y materias primas. A pesar de los avances significativos, muchos comerciantes aún enfrentan obstáculos debido a la falta de confianza en el sistema legal y a la incertidumbre económica generalizada. Investigaciones previas indican que un marco legal claro puede aumentar significativamente la inversión extranjera directa (IED) (Conceptos Jurídicos, 2021). Sin embargo, factores como la corrupción y la falta de transparencia continúan afectando negativamente esta área (Parra, 2021). Muchos empresarios expresan su preocupación por la aplicación inconsistente de las leyes, lo que genera un clima de desconfianza.

Desafíos Persistentes

A pesar de los esfuerzos por reformar el marco legal mercantil, Venezuela enfrenta varios desafíos. La corrupción endémica socava la confianza en las instituciones y complica aún más el ambiente empresarial. La falta de claridad en la aplicación de las leyes crea incertidumbre entre los comerciantes e inversores. Además, la hiperinflación y la escasez de productos básicos continúan afectando negativamente el comercio (SOVEDEM, 2023). Las empresas deben adaptarse constantemente a un entorno cambiante, lo que dificulta la planificación a largo plazo.

Perspectivas Futuras

Para que el derecho mercantil en Venezuela sea efectivo y contribuya al desarrollo económico del país, es esencial que se implementen reformas adicionales que fortalezcan el estado de derecho. Es crucial mejorar la transparencia y eficiencia del sistema judicial para garantizar una aplicación justa y equitativa del derecho mercantil. Fomentar programas educativos que capaciten a los empresarios sobre sus derechos y obligaciones puede ayudar a construir confianza en el sistema legal. Establecer diálogos entre el gobierno y el sector privado puede facilitar un entendimiento mutuo sobre las necesidades del mercado y generar políticas más efectivas.

Materiales y métodos

Este estudio se basa en un enfoque cualitativo que incluye el análisis documental de leyes y normativas vigentes, así como la revisión de literatura académica relacionada con el derecho mercantil en Venezuela. Se recopilaron datos a través de fuentes secundarias que abarcan artículos científicos, informes legales y publicaciones especializadas.

Resultados o hallazgos

Las reformas más relevantes incluyen:

Regulación de sociedades comerciales: Se han simplificado los procesos para la creación y disolución de empresas.

Propiedad intelectual: Se han fortalecido las leyes que protegen los derechos de autor y marcas registradas.

Insolvencia: Se han implementado mecanismos más accesibles para la reestructuración empresarial.

Estos cambios han permitido una mayor flexibilidad para los comerciantes, aunque persisten desafíos significativos debido a la inestabilidad económica.

Discusión

La discusión se centra en cómo las reformas legales han influido en el comportamiento empresarial y si han logrado fomentar un ambiente más propicio para el comercio. Comparando con estudios previos sobre el tema, se observa que, aunque hay avances, muchos comerciantes aún enfrentan obstáculos significativos debido a la falta de confianza en el sistema legal y a la incertidumbre económica.

Conclusiones o Reflexiones

En conclusión, el derecho mercantil en Venezuela está experimentando transformaciones necesarias para adaptarse a un entorno cambiante. Sin embargo, es crucial que estas reformas se implementen efectivamente para garantizar un marco legal sólido que apoye el desarrollo empresarial. Se recomienda continuar investigando sobre el impacto real de estas leyes y considerar nuevas propuestas que fortalezcan aún más el sistema comercial venezolano.

Referencias

Conceptos Jurídicos. (2021). Sociedad mercantil en Venezuela: tipos, regulación y constitución.

Obtenido de <https://www.conceptosjuridicos.com/ve/sociedad-mercantil/>

Parra, E. B. (2021). El derecho mercantil venezolano y los nuevos conceptos que inciden en su concepción.

SOVEDEM. (2023). Sociedad Venezolana de Derecho Mercantil. Revista Venezolana de Derecho Mercantil